

ailleurs. Donc, le système des emplois à vie que connaissent les Japonais depuis des années dans tellement de secteurs n'est plus garanti, même dans le milieu des S-T.

L'économie japonaise semble encore léthargique, même si diverses instances gouvernementales affirment qu'elle se porte mieux qu'il y a un an. Plusieurs banques, maisons de courtage et sociétés d'assurances sont en difficulté à l'heure actuelle et elles font appel à des capitaux étrangers pour survivre. Les actions en bourse (le Nikkei) perdent régulièrement leur valeur. Depuis l'effondrement de l'économie d'abondance (voir le chapitre de l'an dernier dans la même publication), le gouvernement japonais a émis quantité d'obligations d'État pour essayer de stimuler l'économie. Ainsi, au fil des ans, il aurait emprunté l'équivalent de quelque 3 millions de yen par habitant, soit environ 43 000 \$CAN. Ce sera un lourd fardeau pour la jeune génération qui devra rembourser cette dette pour remettre de l'ordre dans les finances publiques. À cela s'ajoute le fait que les Japonais font moins d'enfants et que leur société vieillit.

Cette situation difficile dans laquelle se trouve le Japon ne cesse de s'aggraver avec le temps, au lieu de s'améliorer. En conséquence, le gouvernement japonais a décidé d'investir 24 milliards de yen dans les S-T au cours des cinq prochaines années, plutôt que de consacrer cet argent à des travaux publics, comme il l'aurait fait par le passé pour essayer de stimuler l'économie. Pour l'année financière 2001-2002, le projet de budget des S-T déposé dans la catégorie « budget ordinaire » s'élève à 3,301 billions de yen (environ 47,157 milliards de dollars canadiens), ce qui représente une augmentation de 0,5 p. 100. En plus de cette somme, 289 milliards de yen supplémentaires (environ 4,128 milliards de dollars canadiens) ont été demandés dans le programme des catégories spéciales intitulé « Renaissance du Japon ». Cela donne un montant total de 3,590 billions de yen (environ 51,285 milliards de dollars canadiens). Pour que la stratégie qui consiste à investir des fonds pour aider à faire du Japon un pays reposant essentiellement sur les S-T réussisse, le milieu japonais des S-T, y compris le milieu des professeurs d'université, doit être réformé.

Structure des S-T au Japon en 2001

Le Japon compte actuellement 89 instituts nationaux de S-T. Cependant, une fois les réformes gouvernementales du système des S-T japonais mises en œuvre, le 1^{er}-avril 2001, ce nombre sera ramené à 59. Les détails de chaque aspect de cette réforme et de cette restructuration seront rapportés au Agences et Ministères à Vocation Scientifiques (AMVS) canadiens ainsi qu'au milieu des S-T et de la R-D canadiens, mais voici plus ou moins à quoi ressemble le nouveau paysage :

La première étape de la restructuration/réforme gouvernementale en cours a eu lieu le 6 janvier 2001. Elle visait un secrétariat du Cabinet et 12 ministères et organismes, et les changements apportés avaient quatre objectifs :